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中国本土酒店品牌

如何走上崛起之路
本报记者 尹 婕

蚂蚁岛
韩晓露

让人想起童年

的的

一些国际酒店集团因未能达到经

营预期，而被业主方撤换。

国际品牌酒店注重服务品质

位于浙江建德市西南大慈岩镇的新叶古村，宛如一幅被时代无意间遗落
的历史画卷。它始建于南宋嘉定年间，距今已有
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多年历史。这座原汁原
味的明清古村被古建筑专家誉为“中国明清建筑露天博物馆”。由于村后有座
玉华山，所以新叶村也被称为玉华叶氏村。从玉华叶氏第一代到这里定居，
历经宋、元、明、清、民国至今
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已繁衍成一个巨大的宗族
#

新叶村也是目前我
国最大的叶氏聚居村。
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多年来，玉华叶氏家族在这里建起了大片的住宅，
至今完好地保存着古祠堂、古大厅、古塔、古寺和
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多幢古民居建筑。
新叶村的整个群落建筑，以五行九宫布局，包含着我国传统的天人合一

的哲学思想。走进新叶村，就像走进了一个迷宫。村里的街巷有上百条之多，
这些密密麻麻的街巷，宽的近
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米，窄的只有
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厘米。两侧房子高而封闭，
巷子窄而幽深。高大封闭的白粉墙，将一户户人家包围在一个窄小的天井院
中，纵横交错的街巷将户与户、房子与房子连成一个有机、有序的整体，构
成一幅体现神秘古老文化的立体图象。

祠堂，是新叶村古建筑文化中的一个重要特征。这里依然保存着崇仁堂、

有序堂、荣寿堂等十六座宗祠
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其中崇仁堂最为高大华丽，它的规模不但超过
了祖庙，也超过了总祠。一般的祠堂只有两进或三进，而崇仁堂则有四进，
总进深
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米，纵深空间的神秘感非常强烈，这在中国的建筑中很少见，足见
崇仁堂在玉华叶氏家族中的地位。

抟云塔是新叶村的又一古老建筑，离它数步之遥，便是叶氏家族培养学
子的重乐书院。从明成化到万历年间，叶氏先祖兴建及整顿了水渠、道路、
桥梁，为了振兴文运，专门修建了抟云塔。站在古塔下，我用手轻轻摩挲着
这个古老的建筑，突然产生了一种真切而遥远的感觉：在那个久远的年代里，
叶氏先祖请来风水先生，沐浴焚香，选好吉地，在祠堂隆重地祭拜过祖先后，
便开始建造抟云塔，一砖一石中镶嵌着他们光宗耀祖、香火永续的信念。进
了腊月，村里过年的气氛越来越浓郁，做黄酒、打年糕、演社戏。如果在这个
时候住进一户农家，可以感受到地道的乡村“年味儿”。

新叶村
看古建筑

王大庆

这应该是一次偶然的行
走。我们此行的目的地是北疆
之北的喀纳斯湖，游玩之后还
空出了半天的时间，白哈巴村便进入了我们的视线。

这是一个十分干净而祥和的小村庄，一幢幢小木屋依山就势，铺排
得很开，有的在门口围起栅栏，于是木屋前就多了一个院子；有的开门
见山，诚邀飞鸟、云岚和山风毫无遮拦地来家作客。图瓦人是一个渐渐
地被人们遗忘的民族，到如今稀少到仅有
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来人。整个中国只有新
疆有，而新疆只有喀纳斯一带有，而喀纳斯也不过仅有三个村落分布。
白哈巴村是幸运的，图瓦人在这里安恬地休养生息。

据说图瓦人原属蒙古族中的一支，是成吉思汗西征时留下的军队后
裔；也有人以为是
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多年前从西伯利亚迁移过来的“客家人”，与现在俄
罗斯图瓦共和国的图瓦人同为一族。我们从木屋、栅栏、柴垛、炊烟上见识
了原始部落的古朴，从牛、马、羊、鹰、狗的身上找到了山里人家的安逸，还
从岩画、服饰、民歌声中寻觅到了图瓦人的豪迈。

图瓦人原是一个半游牧半狩猎的民族，游牧时依旧住的是蒙古包
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而
在平时则以小木屋为家。图瓦人的木屋很是别致，一律由山间的原木搭建
而成，下为方体，上为尖顶，颇有欧派风味。喀呐斯地区气候寒冷，故而这
里的木屋四壁砌得很扎实，外层为厚厚的原木板，内层则用红松木。墙壁
中间用干草塞得紧紧的
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在密不透风中防寒保暖。人字形的尖顶全用木板
制成，既能通风又可隔热。

到了秋冬，图瓦人狩猎于高山大岭，用豺、狼、狍、獾们的皮毛煨暖生
活。如今随着旅游业的发展，图瓦人又有了崭新的生活理念，在木屋木房
开起了“农家乐”，在村头村尾摆起了小货摊，还在四周耸着古树的坦地上
搭起烧烤店，让一拨一拨远道而来的游客感受到村民的热情。

白哈巴村有一个邮政所，那应该是我国最偏远最小巧的邮政所了，里
面有反映图瓦人工作和生活的邮票出售，还可以在此盖上一个深深的纪
念邮戳。屋不大，人很多，我也饶有兴致地挤了进去，买了一套蛮有当
地民族特色的邮票。

在这座叫蚂蚁岛的小岛上，我看见了一艘很大的船。
天是瓦蓝的，阳光很热烈地亲吻着我的手机摄像镜头，导致曝光过度
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所以只拍下了这
艘船的白色的影子。

我被蚂蚁岛的宣传委员拉进了一间办公室，然后我在办公室里看见了这家名为东海岸船
厂的一位老领导。他说：“这是一艘下了订单的船。”他又说，那么多的船只滞销，但我们
这家船厂依然有订单的。我们的船将销往德国、意大利、法国以及其它北欧国家。

然后，我听见岛上的宣传委员电话里，传出了
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年代的“军港之夜”熟悉的旋律，让
我想起我美丽熟悉而又久远的童年。她说，这首歌曲当时是作者枕着蚂蚁岛的波浪写下
的。

除了这首歌之外，这岛上有更多的东西让我想起了美丽又久远的童年，它们是那么
的干净，远离尘嚣，远离凡俗，就像岛上人的心灵，美好纯洁而无杂质。我看见岛上的
居民在慢悠悠地晒着鱼干和海货，鱼干和海货被整齐地摆放在竹篾箩里，太阳的熨贴让
这些海鲜散发出大海的气息。其实之前远洋捕捞的辛苦，是无法在这一幕如诗如画的场
景里看见的。

我觉得岛上的居民就像这座岛的名字“蚂蚁”一样，团结互助，积极向上，勤奋踏
实。

我在岛上闲逛的时候，听见有居民打开自家的水龙头说，“好大的水啊。”自从
船厂搬迁过来后，自来水和电就通到了居民的家里。这是船厂搬迁后给居民们带来的
最大实惠。然后，我看见岛上有各种农家别墅，它
们依靠着刚刚开辟的山麓，虽然它们不是非常的精
致，但是在周围静谧的环境里，在绿色的树丛的环
抱下，显示出一番别样的雅致来。

“如果你有兴趣，可以向当地农民租住一晚农家别墅，枕着波涛，看着烂
漫的星光，在浪漫多姿的情景下，也许会写下新时代的‘军港之夜’。”宣传委
员说。

那么蓝的天，那么清新的空气，当然了，空气里略略有点不让人嫌弃的海
腥味。总有种熟悉的感觉让我想起温馨的无忧无虑的节奏缓慢的童年。我想，

如果住一晚上，枕着波涛入眠，也许睡梦中就会有歌曲荡漾。
然后，我在岛上看见了虾皮加工厂。它们一律铁将军把门，据说，在半夜

里，才能听见里面喧嚣的机器声。因为虾皮一般在晚上
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点运来，然后要在
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个小时的时间内加工挑拣完毕。在岛上旅游不妨买上一箱又干又新鲜的虾皮，因
为离开岛就买不到如此新鲜的了。而这一幕辛苦，白天又是看不见的，白日里只

看见安静和美丽。
山麓上，沿着几个小台阶拾级而上，我看见了让蚂蚁岛最为出名的一处遗

址———第一个全国渔业人民公社的遗址陈列室。陈列室里有拉线日光灯、
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年代
办公桌椅，陈列橱窗里甚至还摆放着当时的往来信笺和公文，墙上挂着的是
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年代
的图片。
这些泛黄的陈列物品，又让我嗅到了童年的气息，那么熟稔，那么亲切。
摆放在陈列橱窗里的火囱和绳索，记录着那段时光。火囱是浙江舟山渔民给女儿的陪

嫁物，一般是用铜打造的，在当时非常值钱。用几个火囱就能换一艘好船，而这样换来的船
就叫“火囱船”。除了“火囱船”外，当时的渔民还编草绳换船，名叫“草绳船”。蚂蚁岛的渔民
用这些简陋的渔船出海捕鱼，满满一船又一船的鱼被络绎不绝地运到了岛上，然后运输到
了岛外。岛上渔民如蚂蚁般的团结一致，积极响应来自政府的号召。而第一个全国渔业人

民公社在此成立后，很多领导人来蚂蚁岛调研和视察工作。当时遗留下来的一些生产工具和
图片，还摆放在纪念馆里。

蚂蚁岛的宣传委员告诉我，纪念馆即将维修、重建，将会陈列更多当年的物品，以让
更多的人了解缅怀那段特殊的历史。

耳边又响起了“军港之夜”。
它让我的周边是如此的安详，如此的美丽，如此的富有

诗意。

初识图瓦人
杨菊三

入冬以来，贵州省雷公山自然保护区境内出

现了美丽的冰冻瀑布，冰瀑晶莹剔透，形态各

异，冰水交融，形成一道道亮丽的风景线。

黄万鑫摄

图 行 天 下

贵州雷公山惊现冰瀑奇观

日前，酒店业门户网站迈点网发布了《
$"($

年
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月全国星级酒店开
业统计报告》，其中中国本土的品牌碧桂园共有两家高星级酒店开业，位
列第三。而综合
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年全年数据，在开业最多的前
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个品牌中，本土品
牌万达、碧桂园、金陵、开元榜上有名。

也正是在这一年，中国本土酒店品牌展现出新气象。一些中国本土的
旅游企业和地产集团集中发力，打造自己的酒店品牌。安麓、诺金、唐拉
雅秀、万达嘉华、铂瑞等一批新酒店品牌密集进入公众视野。随之而来
的，是一场关于本土酒店品牌能否走上一条崛起之路、本土酒店品牌在与
国际酒店品牌竞争中胜算几何的讨论。

在面对面竞争中成长

“客观地讲，我们对于现代酒店的认识，是由国际品牌做的启蒙。”中
国旅游研究院院长戴斌这样评价国际酒店品牌。
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年，我国开始发展
现代旅游业，此后为了接待外宾，陆续建起一批现代意义上的酒店，北京
建国饭店即是其中的代表。
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年，北京建国饭店引入第一家国际酒店
管理集团———香港半岛集团。

()!+

年，国务院颁发 《推广北京建国饭店
经营管理方法的有关事项》，全国掀起“学建国”的热潮。同年，假日集
团登陆中国，
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年国际酒店集团雅高进入中国大陆，此后国际酒店集
团纷纷进驻中国。
“可以说，目前国际上主要的酒店品牌都能在中国找到成员店。”戴斌

认为，出现这种局面有其必然性。“一是因为当时我们自己的管理经验不
足；另一点，当时国际酒店集团主要来自美、日、欧等发达国家，具有经
济优势。”但是，在经过了
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多年的发展之后，局面悄然发生改变。
“由于在中国扩张速度过快，国际酒店品牌自身在人力资源、市场营

销方面的短板开始凸显，经营压力加大。”戴斌说，与此同时，中国酒店
的客源市场发生重大转变，逐渐从外向型转为内向型，本土客源比重加
大，且消费水平逐渐提高。谙熟中国传统文化、习俗的本土酒店品牌在为
国内客源服务上更具优势。于是，一批本土酒店品牌在与国际品牌“面对
面”的竞争中不断学习，逐渐成长起来，并占据一定市场。锦江、金陵、
建国、花园、维景等本土酒店品牌在酒店管理专业化道路上不断前行。其
中，锦江成功收购美国第三方管理公司州际，为中国旅游企业的国际化运
作提供了难得的案例。

进入本土酒店品牌创设时代
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年底，南京希尔顿国际大酒店，因为没有完成管理协议中约定
的盈利指标，股东方提前中止了与国际著名饭店管理公司希尔顿签下的
("

年托管合同，将管理权交给股东方之一的港中旅集团，并且将酒店更

名为南京维景国际大酒店。就在港中旅接管南京希尔顿不到一个月
的时间，南京“丁山香格里拉”也正式更名为“南京丁山花园大酒
店”。希尔顿、香格里拉两家外资酒店管理方的相继离去，曾被南京
当地媒体称为“地震”。

港中旅接管之后，南京维景国际大酒店很快就从希尔顿经营时长
期亏损的困境中走出。“有一套符合中国国情的管理大纲”———维景
品牌曾经这样总结自己的成功经验。戴斌也指出，相比较而言，本土酒
店管理公司更加熟悉中国人的消费需求。“西餐和中餐、咖啡与茶，中
国人还是更倾向后者。”戴斌说，诸如此类的消费习惯上的区别，一定
程度上影响着酒店经营状况。

华美酒店顾问机构首席知识官赵焕焱指出，目前国际酒店集团收取
的基本管理费是酒店整体营收的
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，是一笔不小的开销，这也是促使
更多酒店业主方选择自己做酒店管理的原因。经由城市综合体和旅游综
合体建设而积淀了酒店批量规模的万达集团推出自己控股的酒店品牌，
此外，碧桂园、绿地、富力、恒大、世贸等一批地产商在酒店产业领域中
也进行战略布局。基于此，戴斌认为，中国本土酒店品牌创设的时代已经
到来，并且这一轮的品牌创设显得更为理性，更为专业，也更加商业。

仍需学习国际品牌酒店

近年来，我国旅游业发展迅速，对酒店业产生了强大的带动作用。此
前有消息称，基于对中国酒店市场前景的乐观预期，洲际华邑酒店规划在
未来

('

到
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年内分布中国
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个城市，并将成都、西安、泉州、海口、
张家界等二三线城市列为主要选址区域。被国际酒店品牌相中的二三线城
市也正是中国本土酒店品牌的主战场。戴斌认为，从城市的消费水平来
看，中国本土酒店品牌更有价格优势。
“但是，整体而言，目前国际酒店管理集团的强势地位并未发生根本改

变。”戴斌指出，在中国现有的五星级酒店中，本土酒店品牌也就占到十之二
三。此外，中油酒店管理公司总经理高天明也指出，不少国际酒店集团已经
开始调整经营管理战略，在其官方预订网站增加了中文页面，以此吸引更多
的中国客源；许多国际酒店集团已经或正在开发针对中国客源结构和消费
习惯的酒店产品或酒店品牌，以此来抢占或巩固中国的市场份额。

本土酒店品牌要想与国际品牌酒店“分庭抗礼”，还有许多地方需要
向国际品牌酒店学习。戴斌指出：“国际品牌酒店注重对品质的维护，有时甚
至是不计成本的维护。同时，它们都有一套完备的国际营销网络，建立起
的会员体系值得我们学习。”戴斌说，过去认为酒店是劳动密集型行业，事
实上，酒店还是资本密集型、技术密集型行业。“智慧酒店应该是未来酒店
的发展方向，但是，目前大多数本土酒店对信息技术的理解还停留在有
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机、内部管理系统层面，缺少基于互联网的营销体系、会员体系。”
未来酒店间的竞争更多的将是品牌的竞争，在国际客源以及高端客

源市场，国际酒店的品牌具有很强的号召力，且已形成忠诚的客户群体。
而中国本土酒店目前欠缺的正是叫得响的品牌，目前，国内很多酒店管
理公司还停留在输出管理的层面，而不是通过输出品牌来进行扩展，导
致成员酒店发展缓慢。戴斌指出，酒店的品牌建设离不开强大的人力资
源和信息资源的支撑，同时，要有长期的规划和必要的资金投入。


